
مقدمة بحث عن الجملة الاسمية ونواسخها
الجملة باللغة العربيّة نوعان، وهذين النوعان هما الجملة الاسميّة، والجملة الفعليّة، الجملة
الفعليّة هي الجملة التي تبدأ بفعل، أيّ أنها الجملة التي تكون أوّل كلماتها فعل، أمّا الجملة

الاسميّة، فهي الجملة التي تبدأ باسم، أيّ الجملة التي تكون أوّل كلماتها اسم، ولكل نوع من
أنواع الجُمل هذه قواعد، وهذه القواعد تُساعد بالتشكيل والإعراب والقراءة المعبّرة، وعبر

سطور بحثنا القادم سوف نغني فكركم بكل ما يخص الجملةِ الاسميّة من معلوماتٍ
بالتفصيل.

بحث عن الجملة الاسمية ونواسخها
تنفرد اللغة العربيّة عن غيرها من اللغات بالتفصيل القواعديّ الدّقيق لكلماتها، وأنواع

الجّمل فيها، وهذه التفاصيل تُدرس بقسم قواعد اللغة العربيّة أو ما يُعرف باسم علم النحو،
فتتميّز لغتنا العربيّة عن غيرها من اللغات بالقواعد التي تخضع لها الكلمات في التشكيل

والإعراب، وأحد هذه القواعد الجملة الاسميّة ونواسخها،  والتي سنسلط الضوء من خلال
هذا البحث عن كل ما يخصها من قواعدٍ بالتفصيل.

الجملة الاسمية باللغة العربية
الجملة الاسميّة باللغة العربيّة تعرّف بأنها الجملة التي يتقدّم فيها العنصر الاسميّ، أيّ أنّها
الجّملة التي تبدأ باسم، وهذه الجملة تتميز بأنها تتألفّ من ركنين، وأركانها الاثنين اسمين،
الاسم الأوّل وهو اسمٌ مرفوعٌ تبدأ فيه الجملة الاسميّة، ويُطلق عليه اسم المُبتدأ، أمّا الاسم

الثّاني وهو اسمٌ مرفوعٌ أيضًا يلي المبتدأ، يُذكر بالجمّلة ليخبر عن المبتدأ، ويُطلق عليه اسم
الخبر، ولكل من المبتدأ والخبر أحكام وصور خاصة بهما.

النواسخ باللغة العربية
يطلق على الألفاظ التي تدخل على الجملة الاسمية فتتسبب بتغير حكمها وعملها في الجملة

الاسمية بالنواسخ، وتقسم هذه النواسخ لقسمين فمنها الحروف مثل إن وأخواتها وليس
وأخواتها، ومنها الأفعال كأفعال كان وأخواتها إضافة لأفعال المقاربة والرجاء والشّروع،
وتتصف الجملة الاسمية بأنها تنسجم وتقبل التغييرات الحاصلة وتستوعب دخول الألفاظ

التي تدعى بالنواسخ مما يؤدي لانسجام الجملة الاسمية مع اللفظ وقبول الجملة للتغييرات
الحاصلة في تكوينها.

أنواع النواسخ باللغة العربية
تحت اسم النواسخ يندرج نوعين، وهذين النوعين هما الأفعال الناسخة، والأحرف الناسخة،

وفيما يأتي بيان عن كل منها:
الأفعال الناسخة باللغة العربية

تشتمل الأفعال الناسخة في اللغة العربيّة على جميع الأفعال الناقصة، كان وأخواتها، وأفعال
المقاربة، والرّجاء، والشروع، يُطلق على هذه الأفعال اسم الأفعال النّاقصة لأنها لا تكتفي
بالاسم المرفوع الذي يأتي بعدها، بل تحتاج إلى الخبر ليتم معنى الجملة، فهي ناقصة من



حيث دلالتها على الحدث، كما يُطلق عليها اسم الأفعال الناسخة، لأنها تنسخ عمل الفعل،
ولأنها تعمل بكل من المبتدأ والاسم، فتغيّر حركة المبتدأ ترفعه، وتسميه اسمها، وتنصب

الخبر وتسميه خبرها.
الأحرف الناسخة باللغة العربية

الأحرف الناسخة أو يُعرفون باسم الأحرف المشبّهة بالفعل، أو أن وأخواتها، وهي عبارة
عن مجموعة من الحروف العاملة بالجملة الاسميّة، تدخل على الجملة الاسميّة فتغيّر من

حكمها، وعلامة إعرابها، واسم كل من المبتدأ والخبر، فيُصبح المبتدأ اسمها، والخبر
خبرها، فنقول اسم إن أو كأنّ بحسب الحرف الذي يوجد بالجملة، وتغدو حركة المبتدأ )اسم
إنّ وأخواتها( الفتحة إذا كان اسم مفرد أو جمع مؤنث أو جمع تكسير، والياء إذا كان مثنّى
أو جمع مذكّر سالم، وحركة الخبر )خبر إنّ وأخواتها( الضمة إذا كان اسم مفرد أو جمع

مؤنث أو جمع تكسير، والألف إذا كان مثنّى، والواو إذا كان جمع مذكّر سالم.

معاني كان وأخواتها مع الأمثلة
كان وأخواتها من الأفعال النّاقصة التي تدل على الجملة الاسميّة وتغيّر من حركة وعلامة

إعراب واسم ركنيها كما أسلفنا سابقاً، وفيما يأتي نرفق أسماء هذه الأفعال ومعاني كلٍ
منها:
على سبيل المثال: كانيفيد هذا الفعل الناقص الوصف في الزمن الماضي،كان:●

خالد مهندساً.
على سبيليفيد هذا الفعل الناقص في حدوث الخبر في وقت الصباح،أصبح:●

المثال: أصبح خالد مهندساً.
على سبيليفيد هذا الفعل الناقص في حدوث الخبر في وقت الضحى،أضحى:●

المثال: أضحى النور جليّاً.
على سبيل المثال:يفيد هذا الفعل الناقص في حدوث الخبر في وقت المساء،أمسى:●

أمسى أخي خارج المنزل.
من حالٍ لحال، على سبيليفيد هذا الفعل الناقص بالتحويل، فتحوّل المبتدأصار:●

المثال: صار الطفلُ شاباً.
على سبيل المثال: ظلّيفيد هذا الفعل الناقص في استمرار حدوث الخبر،ظلّ:●

البخيلُ بخيلاً، أو ظلَّ البخيلُ على حالهِ.
على سبيل المثال: باتيفيد هذا الفعل الناقص في حدوث الخبر بوقت الليل،بات:●

أخي عند صديقه.
بالاستمرار، على سبيل المثال:تفيد هذه الأفعالما برح، ما زال، ما فتئ، ما انفك:●

ما زال الأمل موجوداً.
ليس سامرٌ مهندساً.يفيد هذا الفعل الناقص بالنفي، على سبيل المثال:ليس:●



معاني إن وأخواتها مع الأمثلة
لكل حرف من الأحرف المشبّهة بالفعل معنى وفائدة، وفيما يأتي نرفق فائدة الأحرف

المشبّهة بالفعل مع مثلاً على كلِّ حرفٍ منها:
●: إنّ سامراً مهندسٌ.يفيد هذا الحرف النّاسخ بالتوكيد، على سبيل المثال:إنَّ
●: يُعجبني أنَّ التلميذَ مجتهدٌ.يفيد هذا الحرف النّاسخ بالتوكيد، على سبيل المثال:أنَّ
●: كأنَّ زيداً بحرٌ في كرمه.يفيد هذا الحرف النّاسخ بالتشبيه، على سبيل المثال:كأنَّ
●: المثال: علمُ النّحو سهلٌ لَكِنَّيفيد هذا الحرف النّاسخ بالاستدارك، على سبيللَكِنَّ

بَةٌ. قواعدَهُ متشعِّ
ليْتَ الآباء لا يموتون.يفيد هذا الحرف النّاسخ بالتمني، على سبيل المثال:ليْتَ:●
سبيل المثال: لعلَّ الغيثَ ينزلُ.يفيد هذا الحرف النّاسخ بالترجي، والتوقع: علىلعلَّ:●

إعراب كان وأخواتها
تُعرب كان وأخواتها باللغةِ العربيّة أفعال ماضية ناقصة، وتُبنى هذه الأفعال على الفتحة

الظاهرة على آخرها، أمّا عن إعراب اسم كان وأخواتها وخبرها فيكون على النحو التالي:
إعراب اسم كان وأخواتها

اسم كان وأخواتها باللغة العربيّة مرفوع، فتكون علامات إعرابه على النحو التالي:
أو جمع تكسير، علىإذا كان اسم كان وأخواتها اسم مفرد، أو جمع مؤنّثالضمة:●

سبيل المثال: كانَتِ الطّيورُ مسافرةٌ.
كان الطائران مغرّدينإذا كان اسم كان وأخواتها مثنّى، على سبيل المثال:الألف:●

في الصباح.
سبيل المثال: ما زالإذا كان اسم كان وأخواتها جمع مذكر سالم، علىالواو:●

المهندسون نشيطين بعملهم.
إعراب خبر كان وأخواتها

خبر كان وأخواتها باللغة العربيّة منصوب، فتكون علامات إعرابه على النحو التالي:
تكسير، على سبيل المثال:إذا كان خبر كان وأخواتها اسم مفرد، أو جمعالفتحة:●

كان المهندسون سعداءً بعملهم.
مؤنّث، على سبيلإذا كان خبر كان وأخواتها جمعالكسرة نيابة عن الفتحة:●

. المثال: كانتِ الممرضاتُ نشيطاتٍ في عملهنَّ
سالم، على سبيل المثال: كانإذا كان خبر كان وأخواتها مثنّى أو جمع مذكرالياء:●

المهندسين نشيطين بعملهم، كان المهندسون نشيطين في عملهم.
إعراب إن وأخواتها

تُعرب إنَّ وأخواتها باللغةِ العربيّة أحرفاً مشبهةً بالفعل، أمّا عن إعراب اسم إنّ وأخواتها
وخبرها فيكون على النحو التالي:

إعراب اسم إن وأخواتها



اسم كان وأخواتها باللغة العربيّة منصوب، فتكون علامات إعرابه على النحو التالي:
تكسير، على سبيل المثال: إنإذا كان اسم إنَّ وأخواتها اسم مفرد، أو جمعالفتحة:●

المهندسَ نشيطٌ.
سالم، على سبيل المثال: إنإذا كان اسم إنَّ وأخواتها مثنّى، أو جمع مذكرالياء:●

الطائرين مغرّدان في الصباح.
جمع مؤنّث، على سبيل المثال:إذا كان اسم إنَّ وأخواتهاالكسرة نيابة عن الفتحة:●

. إن الممرضاتِ نشيطاتٌ في عملهنَّ
خبر إن وأخواتهاإعراب

خبر إن وأخواتها باللغة العربيّة مرفوع، فتكون علامات إعرابه على النحو التالي:
تكسير، أو جمع مؤنث سالم،إذا كان خبر إنَّ وأخواتها اسم مفرد، أو جمعالضمة:●

على سبيل المثال: إن المهندساتِ نشيطاتٌ بعملهنّ.
إنَّ المهندسين نشيطانإذا كان خبر إنَّ وأخواتها مثنّى على سبيل المثال:الألف:●

بعملهم.
سبيل المثال: المهندسينإذا كان خبر إنَّ وأخواتها جمع مذكر سالم علىالواو:●

نشيطون في عملهم.
خاتمة بحث عن الجملة الاسمية ونواسخها

إلى هنا نكون قد وصلنا لختام بحثنا هذا الذي تحدّثنا في سطوره عن كل ما يخص الجملة
الاسميّة من معلوماتٍ بالتفصيل، وقد ذكرنا في سطوره أنواع النواسخ باللغة العربيّة من
الأفعال )كان وأخواتها، وأفعال المقاربة والرّجاء، والشروع(، والأحرف المشبهة بالفعل

)إن وأخواتها(، ومعاني كل منها، وإعرابها.


